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В читальном зале  гуманитар-
но-социального факультета состо-
ялась встреча с представителем 
областного историко-краеведче-
ского музея  Жуматовой Назирой 
Айжановной,  посвященная  исто-
рии основания нашего  города. Ин-
тересным открытием для студен-
тов стала информация о том, что 
Костанай раньше назывался Нико-
лаевским поселением.   

Строительство поселения Ни-
колаевск Николаевского уезда 
Тургайской губернии  Российской 
империи было начато в 1879 году 
по распоряжению оренбургско-
го генерал-губернатора Крыжа-
новского.  А в 1880 году  крестья-
нам из внутренних губерний Рос-

сии  дали разрешение на поселе-
ние в этих краях, благодаря чему  
и получило развитие  земледе-
лие, скотоводство  и коневодство. 
Первоначально в городе находи-
лись  лишь предприятия по пере-
работке сельскохозяйственного 
сырья, а также небольшие коже-
венные и маслобойные заводы. В 
1912—1913 годах прошлого века  
была построена железнодорож-
ная линия Кустанай-Челябинск и 
открыта железнодорожная стан-
ция Кустанай. В начале XX века 
город являлся крупным торговым 
ярмарочным центром в казахских 
степях. Швейцарский гражда-
нин Лорец построил крупнейший 
на Южном Урале и на террито-
рии нынешнего Казахстана завод 
по производству пива (действую-
щий до сих пор), которое разли-
валось в специально производи-

мые фирменные бутылки, что по 
тем временам было редкостью.

В 1950-е годы население горо-
да и области заметно возросло 
в связи с освоением целины. Ко-
станайской область и сегодня со-
бирает высокие  урожаи зерно-
вых культур. На восточном въез-
де в город, со стороны реки То-
бол, была установлена надпись с 
пятиметровыми цифрами, подоб-
ная этой: «385 тыс. тонн зерна», 
где число тонн обновлялось каж-
дую неделю.

17 июня 1997 года Указом Пре-
зидента Казахстана транскрипция 
названия города Кустанай на рус-
ском языке была изменена на го-
род Костанай, а Кустанайской об-
ласти – на Костанайскую область.

Сегодня Костанай – один из 
крупных городов северного реги-
она.

Город на берегу Тобола

В период  перехода к инду-
стриально-инновационному об-
ществу, основанному на пере-
довых знаниях, безусловно, бу-
дут меняться и условия функци-
онирования рынка труда. В свя-
зи с этим возрастает роль По-
печительских советов,  в состав 
которых входят работодатели, 
она  будет первичной, поскольку 
спрос и потребность рынка тру-
да определяется ими.

Сегодня гостем нашей ре-
дакции является Иманбаев 
Толеген Касымханович - ди-
ректор Костанайского област-
ного филиала республикан-
ской ветеринарной лабора-
тории, член Попечительско-
го совета факультета ветери-
нарии и технологии животно-
водства.

– Толеген Касымханович, 
на Ваш взгляд какую роль 
в жизни факультета должен 
играть Попечительский со-
вет ?

– Общей задачей Попечи-
тельского совета факультета 
является  рассмотрение и под-
готовка рекомендаций по вопро-
сам учебно-воспитательной, на-
учно-исследовательской и хо-
зяйственной деятельности фа-
культета.  Попечительский со-
вет - это не просто  поддержка  
и  финансирование,  а диалог с 
властью от имени университе-
та и диалог с университетом  от  
имени  гражданского общества.

– Скажите,  пожалуйста, 
что побудило Вас  стать чле-
ном  Попечительского сове-
та факультета ветеринарии 
и технологии животновод-
ства?

–  Я  являюсь выпускни-
ком  этого  факультета, и, ко-
нечно, с  благодарностью вспо-
минаю альма-матер,  который, 
дал многим, и мне в том числе, 
путевку в жизнь. Это образова-
ние не позволило потеряться в 
сложной ситуации 90-х, помог-
ло найти себя и твердо стоять 
на ногах. Мне кажется, и сегод-
няшние выпускники могут уве-
ренны в завтрашнем дне.Ведь 
помиимо теоретических зна-
ний университет дает и прак-
тические навыки професссии, 
что позволяет им после окон-
чания вуза успешно трудоу-
строиться.  С этой точки зре-
ния Попечительский совет – 
это более тесная связь вуза с 
внешним миром.

– Толеген Касымханович, 
много ли времени отнима-
ет работа в попечительском 
совете?

– На самом деле, не так много. 
Это же не какая-то жесткая струк-
тура, которая подразумевает  
ежедневное  выполнение опреде-
ленного вида работы.  Это сооб-
щество людей, объединенных од-
ной целью людей. Мы собираем-
ся несколько  раз в год, принима-
ем решения по различным вопро-
сам, в первую очередь,  это каса-
ется учебного процесса и орга-
низации практик и выездных за-
нятий на производстве, а в кон-
це года отчитываемся о проде-
ланной работе.  Так что, членство 
в  попечительском совете  для 
меня, по крайне мере, не вызыва-
ет  каких-то проблем и не отвлека-
ет от основной моей работы.

– Толеген Касымханович,  
а каковы приоритеты Попе-
чительского совета?

– Попечительский совет се-
годня – это, прежде всего,  юри-
дическая, материальная и мо-
ральная помощь факультету. 
Легче начинать какое-то дело, 

зная, что тебя поддерживают 
люди, имеющие в области и го-
роде  большой авторитет. Мы 
используем их знания, опыт, 
связи во благо родного факуль-
тета.

– Какую конкретную по-
мощь Вы  как  первый руко-
водитель государственного 
учреждения оказываете фа-
культету?

– Во-первых, мы оказываем 
консультативную помощь,  ко-
торая заключается в коррек-
тировке учебных планов под  
нужды производства, пред-
лагаем вводить в план изуче-
ние отдельных дисциплин, ко-
торые, мы считаем, необхо-
димы для того, чтобы специа-
лист был востребован  на про-
изводстве.  Во-вторых,  сове-
ты принимают  участие в орга-
низации и проведении различ-
ных конференций, в том числе 
студенческих, которые, на мой 
взгляд,  формируют мировоз-
зрение будущего ветеринарно-
го врача.

– Толеген Касымханович, 
в рамках проведения ком-
плекса мер по повышению 
эффективности учебного 
процесса проводятся ли на 
базе областного филиала 
ветеринарной лаборатории 
выездные занятия?

– Конечно, да. Мы уже не-
сколько лет плодотворно со-
трудничаем с кафедрами  фа-
культета, в частности доцент 
Туякова Р.К. со студентами 
2-го курса специальности  «Ве-
теринарная медицина» и «Ве-
теринарная санитария»  по-
стоянно проводит лаборатор-
но-практические занятия  по 
дисциплине «Микробиология» 
в бактериологическом отде-
ле, на которых они на практи-
ке окрашивают мазки из пато-
логического материала, изуча-
ют морфологические и культу-
ральные свойства микроорга-
низмов.

– Какое направление со-
трудничества с факультетом 
Вы считаете   перспектив-
ным?

– Время не стоит на месте. 
На данном этапе необходимо 
реализовать программы повы-
шения квалификации кадров. 
Потому что для этого есть все 
условия: высококвалифициро-
ванный педагогический коллек-
тив и оснащенная научная база, 
представленная инновацион-
ным научно-образовательным 
центром, современными лабо-
раториями.

– С чего начать, если у 
кого-то вдруг возникнет идея 
создания Попечительского  
совета в своей организации?

– В первую очередь нужно 
взвесить все за и против, рас-
смотреть все плюсы и минусы и 
окончательно убедиться в том, 
что для развития вашей  орга-
низация  вам просто необходим 
Попечительский  совет.

Попечительские
советы необходимы

Нынешний год в Казахстане на-
зван годом Ассамблеи народа Ка-
захстана. Идея создания Ассам-
блеи народа Казахстана была впер-
вые озвучена Президентом страны 
Нурсултаном Назарбаевым в 1992 
году. Наш гость  председатель  Ас-
самблеи народа Казахстана Коста-
найской области, председатель 
Попечительского Совета гумани-
тарно-социального факультета  
Багитур Алимбаевич  Дандыбаев.

– Багитур Алимбаевич, Ассам-
блея народа Казахстана в этом 
году отмечает свой 20-летний юби-
лей. Расскажите, откуда пришла 
идея создания Ассамблеи, и как 
происходил процесс становления 
этой организации?

– Идея создания Ассамблеи наро-
да Казахстана, как вы знаете,  была 
впервые озвучена Президентом стра-
ны Нурсултаном Назарбаевым в 1992 
году, на Форуме народов Казахстана, 
посвященном первой годовщине Не-
зависимости,  а  1 марта 1995 года 
вышел Указ Президента Республи-
ки Казахстан об образовании Ассам-
блеи народа Казахстана, определив-
ший его статус консультативно-сове-
щательным органом при Президенте 
Республики Казахстан.

За свою историю Ассамблея транс-
формировалась из консультативно-
совещательного органа при Прези-
денте РК в конституционный орган, 
имеющий прочную правовую основу 
и общественно-политический статус.

В мае 2007 года в Конституцию Ре-
спублики Казахстан был внесен ряд 
поправок. Ассамблее народа Казах-
стана придан конституционный ста-
тус, она получила право избирать в 
Мажилис Парламента РК девять де-
путатов, что значительно повысило 
общественно-политическую роль Ас-
самблеи.

20 октября 2008 года Президентом 
страны был подписан Закон «Об Ас-
самблее народа Казахстана», не име-
ющий аналогов в мире. Ассамблея 
народа Казахстана стала полноправ-
ным субъектом политической систе-
мы страны, были определены норма-
тивные правовые основы ее деятель-
ности.

– Каковы основные задачи и 
функции Ассамблеи?

– Целью Ассамблеи является обе-
спечение межэтнического согласия в 
республике. Казахстан – одна из не-
многих государств на постсоветском 
пространстве, которой удалось избе-
жать революций.  Наша задача - обе-
спечение эффективного взаимодей-
ствия государственных органов и ин-
ститутов гражданского общества в 
сфере межэтнических отношений, 
создание благоприятных условий для 
дальнейшего укрепления межэтниче-

ского согласия и толерантности в об-
ществе, укрепление единства народа, 
поддержка и развитие общественно-

го консенсуса по основополагающим 
ценностям казахстанского общества. 
Кроме того, Ассамблея оказывает со-
действие государственным органам 
в противодействии проявлениям экс-
тремизма и радикализма в обществе, 
формировании политико-правовой 
культуры граждан, опирающейся на 
демократические нормы. Ассамблея 
обеспечивает интеграцию усилий эт-
нокультурных объединений, помога-
ет возрождению, сохранению и разви-
тию национальных культур, языков и 
традиций народа Казахстана.

– Каким образом реализуются 
эти цели в Ассамблее народа Ка-
захстана области?

– Деятельность областной Ассам-
блеи народа Казахстана направлена 
на реализацию Стратегии Ассамблеи 
народа Казахстана.

При 20 национально-культурных 
центрах, которые объединены в коста-
найском Доме Дружбы,  организовано 
9 воскресных школ, в которых изучают-
ся государственный и родные языки. Из 
областного бюджета на организацию 
обучения родным языкам представите-
лей этнических групп выделяются мил-
лионные средства, в том числе на изу-
чение казахского языка.  

Наша деятельность направлена на 
укрепление межэтнического согласия 
в области. Поэтому огромное внима-
ние уделяется информационной про-
паганде, направленной на освещение 
деятельности Ассамблеи народа Ка-
захстана, депутатов от Ассамблеи в 
Парламенте страны, руководителей 
национально-культурных и религи-
озных объединений и направлена на 
сохранение межэтнического диалога, 
гармонизацию межконфессиональ-
ных  отношений, профилактику ре-

лигиозного экстремизма, освещение 
роли институтов гражданского обще-
ства в реализации Конституционных 
реформ и Концепции развития граж-
данского общества. Проводится ра-
бота по выявлению реальных лиде-

ров национально-культурных центров 
и общин в каждом регионе, которые 
на постоянной основе привлекаются к 
участию в общественно-политической 
жизни региона.

– На мой взгляд, основная зада-
ча Ассамблеи -  сохранение мира 
и стабильности в нашем государ-
стве.

– Казахстан – многонациональ-
ное государство. За годы своего суще-
ствования Ассамблея народа Казах-
стана прошла длительный путь раз-
вития, накопив большой консолиди-
рующий и интеллектуальный потен-
циал и трансформировавшись в ин-
ститут народной дипломатии. Этот 
уникальный институт, объединяющий 
более 100 этносов нашей страны, сы-
грал огромную роль в сохранении ста-
бильности и поступательном разви-
тии республики. Ассамблея демон-
стрирует всему миру успешность по-
литики, проводимой Казахстаном в 
области межэтнических отношений.

Во многом благодаря работе Ассам-
блеи в нашей стране сформировалась 
уникальная модель межэтнического и 
межконфессионального согласия, осо-
бая атмосфера доверия, солидарно-
сти и взаимопонимания, когда каждый 
гражданин, независимо от этнической 
или религиозной принадлежности, об-
ладает и пользуется всей полнотой 
гражданских прав и свобод, гарантиру-
емых Конституцией.

В республике созданы все необхо-
димые условия для развития культу-
ры, языка, традиций всех этносов Ка-
захстана. Деятельность Ассамблеи 
способствует росту международного 
авторитета Республики Казахстан как 
страны, эффективно решающей во-
просы межэтнических отношений.
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В мире и согласии


